



PRIORIDAD TEMÁTICA REGIONAL: AGUA Y CAMBIO CLIMÁTICO

Con el objetivo de aumentar el conocimiento y entendimiento técnico sobre los impactos del cambio climático en los recursos hídricos, así como dar una voz coherente a la comunidad del agua en el debate global, y brindar una plataforma para compartir experiencias de adaptación en materia de agua, un conjunto de organizaciones se ha unido en un **Diálogo Regional de Política de Agua y Cambio Climático** en las Américas. El Diálogo tuvo como resultado un documento regional de posicionamiento, que presenta nueve recomendaciones de políticas públicas en la materia. Estas recomendaciones fueron presentadas en la 16ª Conferencia de las Partes (COP 16) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC).



El proceso sigue avanzando, rumbo a otros eventos regionales y globales, como la Semana Mundial del Agua en Estocolmo, la COP 17, el VI Foro Mundial del Agua y la Cumbre de la Tierra (Rio +20). Este proceso está delineado por dos objetivos principales:

- Definir y alcanzar **metas SMART** (Específicas, Medibles, Alcanzables, Realistas y establecidas en el Tiempo) y
- Realizar **un proceso WISE** (*Wide Involvement Stakeholder Exchanges* – amplia participación en el diálogo entre las partes interesadas)



¿Cuáles son las metas SMART sobre el agua y cambio climático en las Américas?

Las dos metas siguientes serán el hilo conductor del Diálogo Regional de Política en los siguientes años, y serán la actividad principal de esta prioridad temática del Foro del Agua de las Américas.

1. Inventario de acciones de adaptación

Se está realizando un inventario de acciones y experiencias de adaptación al cambio climático en materia de agua en las Américas, ya sean a nivel de políticas públicas, leyes, proyectos, programas, u otras actividades, y en los ámbitos locales, nacionales y supranacionales.

Coordinada por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), esta meta lleva el nombre de “**Agua y Adaptación: Acciones en las Américas**” (AguaAAA). El inventario dará insumos cuantitativos y cualitativos que alimentarán la reflexión sobre los factores que afectan la implementación de medidas de adaptación en las Américas, como son los arreglos institucionales, el financiamiento, el desarrollo de capacidades y el monitoreo y reporte de actividades.

A su vez, se llevará a cabo una selección de casos del inventario para ilustrar las nueve recomendaciones de políticas en el documento regional de posicionamiento, que serán presentados en los siguientes eventos del Diálogo Regional de Política. Esta selección no buscará exclusivamente las acciones más exitosas en términos de números, sino las que revelen las experiencias y lecciones aprendidas más relevantes. Se dará especial importancia a las acciones que tengan el potencial de ser ampliadas y replicadas en otras partes de la región.

Para ver las acciones que actualmente son parte del inventario y dar a conocer sus propias experiencias, favor de dar [clic aquí](#).

2. Estimulación de planes de adaptación que consideren los recursos hídricos

La segunda meta de esta prioridad regional tiene como objetivo estimular que el agua esté plenamente considerada en las políticas existentes y por crearse en materia de adaptación. Tomando como línea de base la situación de marzo del 2009, fecha del V Foro Mundial del Agua, la meta es propiciar la creación de un número específico de planes nacionales y locales de adaptación que consideren el agua o la inclusión de éstas en planes existentes, en dos periodos, marzo del 2012, y marzo del 2015, fechas de los dos siguientes Foros Mundiales del Agua.

El número preciso de planes que esta meta considerara está por definirse, debido a que actualmente se está evaluando la línea de base de los planes en la región en marzo del 2009 que contemplaban el recurso hídrico. Para mediados de julio, se fijará el porcentaje preciso que se espera alcanzar para esta meta para el 2012 y el 2015. Los planes que se contemplan como parte de ésta deberán ser establecidos por los gobiernos nacionales o locales en las Américas, aunque para aumentar su sustentabilidad, idealmente deben considerar el involucramiento activo de otros actores no gubernamentales, incluyendo la sociedad civil, la academia y el sector privado.

Al compartir experiencias a través de la primera meta, y al promoverlas a través del documento regional de posicionamiento, se espera que un mayor número de naciones, ciudades, estados y regiones contemplen la importancia de colocar el agua en el centro de sus planes de adaptación. El líder de esta meta es la Comisión Nacional del Agua de México (Conagua).

¿Cómo involucrarse en el proceso WISE?

Este proceso está abierto para cualquier individuo u organización que tenga interés en colaborar con la causa colectiva. Participe a través de los siguientes medios:

- Dé a conocer su acción de adaptación en materia de agua a través del inventario AguaAAA al [dar clic aquí](#);
- Si es representante de un gobierno nacional o local, y si no tiene un plan de adaptación, o si lo tiene pero no considera plenamente los recursos hídricos, al consultar las experiencias en el AguaAAA, se podría inspirar en este sentido. En caso de tenerlo, compártenos esta actividad para que se incluya en el informe de esta segunda meta en los siguientes Foros Mundiales del Agua a través del correo cinternational@conagua.gob.mx
- Mande sus comentarios sobre el documento regional de posicionamiento; [para consultarlo dé clic aquí](#);
- Participe en los siguientes eventos preparatorios:

Evento	Fecha	Lugar
Diálogo sobre la Gestión del Riesgo de Desastres ante el Cambio Climático: la perspectiva de la comunidad hídrica internacional	23 de junio	Ciudad de México, México
Reunión regional y sesión temática para el VI Foro Mundial del Agua	27 al 29 de junio	Sao Paulo, Brasil
Taller de la prioridad temática “Agua y Cambio Climático”	8 y 9 de agosto	Ciudad de México, México
Seminario Regional de Agua y Cambio Climático de las Américas durante la Semana Mundial del Agua	24 de agosto	Estocolmo, Suecia
XII Reunión de la Conferencia de Directores Generales Iberoamericanos del Agua (CODIA)	1° al 3 de noviembre	Buenos Aires, Argentina
Séptimo Diálogo Interamericano sobre la Gestión del Agua (D7)	13 al 19 de noviembre	Medellín, Colombia

Para mayores detalles sobre este proceso, favor de escribir a: cinternational@conagua.gob.mx.

Acerca de la prioridad regional de agua y cambio climático

El tema de agua y el cambio climático es una de las seis prioridades temáticas identificadas por el Foro del Agua de las Américas rumbo al VI Foro Mundial del Agua, la siguiente edición del mayor evento internacional, que se celebrará del agua a celebrarse en Marsella del 12 al 17 de marzo del 2012. Junto con los temas de agua potable y saneamiento; gobernanza y la Gestión Integrada de los Recursos Hídricos; agua para la energía; agua para la alimentación; y agua para los ecosistemas, los trabajos desarrollados bajo dichas temáticas conformarán la posición de las Américas en dicho evento.